

Artículo en GEA Photowords 26 junio 2012-06-26

[http://geaphotowords.com/blog/?p=14876&utm\\_source=twitterfeed&utm\\_medium=twitter](http://geaphotowords.com/blog/?p=14876&utm_source=twitterfeed&utm_medium=twitter)

[GEA PHOTOWORDS](#)

EYES ON THE EARTH

jun 26 2012

## CULTIVANDO ALTERNATIVAS

Los **huertos urbanos** ya florecen en nuestras ciudades. Por 25 euros mensuales cualquiera puede alquilar en Madrid un buen trozo de tierra donde cultivar sus propios tomates. Son explotados en régimen comunitario, por colectivos alternativos que trabajan para aportar un poco de salud al invivible sistema que nos está dejando la crisis. La iniciativa, impulsada por el movimiento del 15-M, está teniendo un éxito sin precedentes en todo el país. Son gratuitos y ecológicos. Y la cosecha le sabrá a gloria.



FOTO © [Ángel López Soto](#), miembro de [GEA PHOTOWORDS](#)

Por Silvia Curbelo para **GEA PHOTOWORDS**

Cuando comienza el verano, Madrid se convierte en una masa humeante de asfalto y cemento. Cuesta imaginar que, tras sus paredes, además de señoras blandiendo abanicos y niños tomando horchata, se encuentran grupos de trabajo que esperan a que empiece a caer el sol para trabajar la tierra. Son los hortelanos de la red de huertos urbanos comunitarios, creadores de pedacitos de pueblo en plena capital. Aunque, aseguran, la producción de hostalizas es lo menos importante.

**Antonio Gabriel** forma parte del grupo ecologista GRAMA y coordina el vivero ARBA, inmerso en la Casa de Campo, en un terreno cedido por el albergue juvenil "Richard Schirrmann". Nos cuenta que la esencia que comparten todos los huertos de la red es su carácter "gratuito, comunitario y ecológico". "Ecológico porque no usamos herbicidas o plaguicidas de síntesis química", explica.

En este vivero evitan cultivar híbridos, "que suelen aunar una especie con un fruto muy bonito y otra muy productiva". Antonio nos invita a probar las fresas y a llevarnos una lechuga de los bancales, mientras comenta animado: "La gente se ha dado cuenta que los productos que hay en ciertos comercios no tienen nada que ver con los que recoges en un pueblo o en la agricultura ecológica. El sabor es diferente y se nota sobre todo en la estrella del huerto, el tomate."

La ecología se está imponiendo como una nueva tendencia y los huertos urbanos empiezan a proliferar por las distintas urbes, multiplicándose a gran velocidad. Se calcula que en el último año se han creado unos veinte nuevos huertos comunitarios sólo en Madrid, aunque los hay dispersos por ciudades de toda la geografía española. Además están arrancando proyectos que pretenden alquilar pequeñas parcelas de tierra a arrendatarios particulares desde 25 euros al mes. Tal es el caso del Parque del Agua en Zaragoza.

Antonio subraya que en estos casos se pierde el carácter comunitario, abierto a todos, pero le parece positiva cualquier forma de impulso a la agricultura ecológica. Apunta que "este boom se ha producido porque la crisis ha hecho que la gente reflexione un montón sobre todo" y considera que algunas de las personas que engrosan las listas del paro y que cuentan con mucho tiempo libre se han dado cuenta de que echan de menos el contacto con la tierra.

No obstante, asegura que no hay un perfil de hortelano: "Viene gente de todo tipo: jóvenes, familias, personas mayores con mucha experiencia, estudiantes de biología, grupos ecologistas y gente de mediana edad que trabaja y echa de menos tener un huerto cerca como en su infancia." Y añade, entre risas: "Incluso gente que ha trabajado en bancos, aunque no se a qué nivel". Así, anima a cualquier persona interesada "a convertirse en un Isidro Labrador y recuperar el Madrid

lleno de cultivos". Aunque, bromea: "Aquí no vendrán los ángeles a labrar como le pasaba al Santo; tenemos que trabajar nosotros".

## AGROECOLOGÍA

El huerto de Cantarranas apenas cumple un año y medio en funcionamiento pero ya está consolidado. Está ligado a la Universidad Complutense por lo que una de sus potencialidades es el carácter didáctico. Además de trabajar la huerta, se realizan multitud de talleres que orbitan en torno a dos cuestiones: la agroecología y la soberanía alimentaria.

"La agroecología tiene un enfoque tanto de modelo productivo, que podría ser la agricultura ecológica (que tenga en cuenta los ciclos, los recursos naturales), pero también tiene un enfoque social, de trabajo comunitario y preservación de la cultura local. No es agroecología si llevas a cabo agricultura ecológica o vendes productos locales pero tu mano de obra soporta malas condiciones laborales.", explica **Belen Martínez**, la coordinadora. Está convencida de que la proliferación de estos espacios es fruto de "una crisis que, además de económica, es social. Las ciudades son inhóspitas, muy competitivas e individualistas y la gente tiene ganas de compartir espacios. Además todos los humanos tenemos necesidad de crear, y la huerta permite crear vida usando las manos".

Junto a ella, **Pablo Ventura** se toma un pequeño descanso en sus labores de hortelano para hablar con nosotros. Hace unos meses ha presentado su proyecto de fin de Máster sobre huertos urbanos comunitarios en Madrid, atraído por lo que considera una manera de promover formas de producción y consumo que permitan conseguir una sociedad sustentable.

Explica que "después del 15M han surgido muchos nuevos huertos públicos, gratuitos y comunitarios" y que el concepto de huerto que promueven los 'indignados' es muy similar al de la agroecología. "Un huerto comunitario tiene un sinfín de dimensiones", añade Pablo, "lo mismo puedes estar trabajando en democracia participativa que cultivando lechugas".

## MODELO PILOTO

Ésta es una plaza es, quizás, el mas conocido de todos los huertos urbanos de Madrid. Se asienta en el barrio de Lavapiés en un solar cedido cinco años por el Ayuntamiento. Pero los comienzos no fueron fáciles; tras acondicionar una escombrera y convertirlo en un auténtico punto de reunión

popular, se echó el cierre y se dispuso el espacio para alojar la maquinaria de las obras que se estaban llevando a cabo en el barrio. "Entonces comenzaron las reivindicaciones en la puerta reclamando recuperarlo. Y se consiguió.", explica Gonzalo, un usuario frecuente de la plaza. Mientras habla, al otro lado de la puerta llega el sonido de una cacerolada que recorre la calle de Argumosa contra los desahucios y la mala gestión de Bankia. Cuando mengua el estruendo, expone: "Esto fue una especie de modelo piloto, el primer espacio que el Ayuntamiento cedió. Al final es un lugar de resistencia, de alternativas, de trabajar de forma comunitaria y asamblearia, que se vincula a una serie de movimientos sociales aunque no formamos parte de ninguno en concreto".

Elena está sentada a su lado, a la sombra de un árbol, y añade: "Viene gente de todas las edades, sobre todo españoles y personas de otros países de Europa. La mayoría vive en el barrio y está vinculado a cierta idea de la responsabilidad social".

Comenta que tratan de conseguir el coste cero, y que los pocos recursos con que cuentan, por alguna subvención pública que les ha llegado o donativos, se vuelcan para sacar adelante proyectos y actividades que no tengan ánimo de lucro.

Pero, al final, ¿qué es lo que aportan estos lugares? Gonzalo no duda un instante: "Es una parte muy importante de mi vida. Yo resido en el barrio de Lavapiés, llevo casi desde los inicios y para mí hay una fuerza misteriosa que me atrae hasta aquí. Es un punto de encuentro, otra forma de vivir las plazas basada en la escucha y el consenso. Y más ahora que en Madrid las plazas se han convertido en espacios de recaudación pública, para montarte el chiringuito, y no hay un sitio donde sentarse, hablar. Éste un lugar que ha enriquecido mi vida", asevera.

Así, unos más volcados en el lado ecológico, otros en el comunitario, estos hortelanos urbanitas armados con palas y regaderas sueñan con hacer germinar la semilla del cambio.

**Silvia Curbelo Betancort**, canaria, es estudiante de periodismo en la Universidad Complutense de Madrid (UCM) y colaboradora en prácticas de **GEA PHOTOWORDS**.

- [Bookmark on Delicious](#)
- [Share on LinkedIn](#)

Entrada escrita por [gea](#), Subida en 26/06/2012 - 10:00, en [MEDIO AMBIENTE](#), [NOTICIAS](#) and tagged [ecología](#), [fotoperiodismo](#), [huertos urbanos](#), [periodismo](#), [Silvia Curbelo](#). Añade a favoritos el [permalink](#). Seguir aquí cualquier comentario [RSS feed a esta entrada](#). [Subir un comentario](#) o [trackback: Trackback URL](#).